
Sitzung Team Agenda 21 am 10.04.2019 

 

STADT UNTERSCHLEISSHEIM 
 
 
Niederschrift 
 

 
 
 Team Agenda 21 
 Rathaus 
 Kleiner Sitzungssaal 
 Rathausplatz 1 
 85716 Unterschleißheim 
 
 10.04.2019 
 von 19:00 bis 20:45 Uhr 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt der Vorsitzende fest, dass sämtliche Mitglieder ordnungsge-
mäß zu dieser Sitzung geladen worden sind und die Mehrheit der Mitglieder auch anwesend ist. 
 
Teilnehmende Gremien 
 
Team Agenda 21 
 
 
Öffentliche Sitzung 
 
 
Eine Kopie des Protokolls der vorangegangenen Sitzung wurde den Mitgliedern zugeleitet. 
Widersprüche gegen das Protokoll wurden nicht erhoben. Das Protokoll ist damit genehmigt. 
 
 

Funktion Name Unterschrift 

 
Sprecher: Herr Martin Birzl _________________________ 
 
Schriftführer: Herr Bastian Albrecht _________________________ 
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Niederschrift 
 
öffentlich 

 
Tagesordnung 
 

 

I. Öffentlicher Teil 
 

 

1 Bericht des Sprechers  
 

 

2 Berichte aus den Projektgruppen 
-   2.1:  Projektgruppe "Repair Cafe" 
-   2.2:  Projektgruppe "Reparaturführer" 
-   2.3:  Projektgruppe "Fahrrad" 
-   2.4:  Projektgruppe "Regenwald" 

 

 
 

3 Öffentlichkeitsarbeit 
-   3.1:  Vorträge in der Stadtbibliothek 
-   3.2:  Exkursionen in Zusammenarbeit mit BN und Agenda 21 Oberschleißheim 
-   3.3:  Einbindung in die Homepage der Stadt Unterschleißheim 

 

 
 

4 Aufgreifen von Vorschlägen aus den Bürgerhaushalten  
 

 

5 Projektgruppen-Vernetzungstreffen 2019  
 

 

6 Berichte, Anträge und Anfragen  
 

 

6.1 - Fahrrad-Karte - aus der Sitzung des Mobilitätsausschusses des Landkreises 
München - Tag der Umwelt am 5. Juni - Reparatur-Tag mit Lars Gauster 
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Niederschrift 
 
 

 

Teilnehmerverzeichnis 
 
Stimmberechtigte Teilnehmer: 
 
 
 
Nichtstimmberechtigte Teilnehmer: 
(Anwesenheitsliste entfernt) 
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Niederschrift 
 
öffentlich 

 

STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 10.04.2019 
  
 
 
  TOP: 1 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 14764-2019 

Az. B553A Datum: 01.04.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 10.04.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

 
Bericht des Sprechers 
 

 
TOP 1.1: Tagesordnung 
Die Einladung wurde Ihnen fristgerecht zugeleitet 
Gibt es weitere Änderungswünsche zur Tagesordnung? Dann ist sie so genehmigt. 
 
TOP 1.2: Entschuldigungen 
Herr Bürgermeister Böck, SR Radtke,SR Dr. Riederle und Hr. Meyer haben sich entschuldigt. 
Weitere Entschuldigungen liegen mir nicht vor. 
 
TOP 1.3: Beschlussfähigkeit 
Da mehr als die Hälfte der Mitglieder anwesend ist, sind wir beschlussfähig. 
 
TOP 1.4: Protokoll 
Das Protokoll der letzten Sitzung wurde Ihnen zugeleitet. Beanstandungen gab es nicht; das Pro-
tokoll der Sitzung vom 13.02.2019 ist somit genehmigt. 
 
 
TOP 1.5: Hundekotbeutel 
Inzwischen sind die gelben Hundekotbeutel bereits im Einsatz. Wünschenswert wäre, dass die 
auffällige Farbe einige davon abhält, sie einfach in der Landschaft zu entsorgen. 
 
TOP 1.6 Planspiel „EUROPA im Rathaus“ 
Es wird berichtet, dass eine Veranstaltung mit dem Titel „Planspiel EUROPA“ abgesagt werden 
musste. Es gab sehr wenige Anmeldungen. Es wurde nicht richtig beworben.  
 
Berichte zur Kenntnis genommen 
 
 

TOP 1.7: Beschlussvorschlag 
Den anwesenden Nichtmitgliedern wird Rederecht eingeräumt. 
 
Beschluss: einstimmig angenommen 
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Niederschrift 
 
öffentlich 

 

STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 10.04.2019 
  
 
 
  TOP: 2 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 14765-2019 

Az. B553A Datum: 01.04.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 10.04.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

 
Berichte aus den Projektgruppen 
-   2.1:  Projektgruppe "Repair Cafe" 
-   2.2:  Projektgruppe "Reparaturführer" 
-   2.3:  Projektgruppe "Fahrrad" 
-   2.4:  Projektgruppe "Regenwald" 
 

 
 
TOP 2.1: Projektgruppe "Repair Café" 
Beim letzten Repair Cafe hatten wir Besuch von einer Reporterin und einem Fotografen des 
Münchner Merkurs, die einen Bericht über unser Repair Cafe drucken wollen.  
Erfreulicherweise können wir jetzt im Repair Cafe auch auf ein WLAN-Netz zugreifen, um nach 
Reparaturanleitungen oder Ersatzteilen suchen zu können. Es wird jetzt ein alter Laptop repariert 
und zum Einsatz gebracht. Es wird auch bei der Verwaltung angefragt, ob ein ausrangiertes Gerät 
zur Verfügung gestellt werden könnte. 
 
Beim Regio-Vernetzungs-Treffen der Anstiftung am 18. Mai in Fürth wird unser Repair Cafe vo-
raussichtlich wieder vertreten sein.  
 
TOP 2.2: "Reparaturführer" 
Die Pressemeldung ist zwischenzeitlich raus.  
Die Auflistung der bereits angesprochenen Firmen wird den Mitgliedern des Stadtrates in Kürze 
zugeleitet.  
 
TOP 2.3 Projektgruppe "Fahrrad" 
Nach einer Ortsbesichtigung wurde davon Abstand genommen bei einem schräg gegenüber dem 
Kino gelegenen Gewerbebetrieb anzufragen, ob eventuell dort Fahrradabstellplätze geschaffen 
werden könnten. Durch die Entfernung vom Kino und die Notwendigkeit, die Alleestraße zu que-
ren, würden die Abstellplätze wohl nicht angenommen.  
 
Im letzten UVA wurde beschlossen, die Freigabe der Fußwege für Radfahrende weitgehend auf-
zuheben. Anlässlich der Umsetzung des Beschlusses könnte in der Bezirksstraße ein "Fahrradtag" 
veranstaltet werden, eventuell in Verbindung mit dem für Frühjahr/ Sommer geplanten "Aktionstag 
Fahrrad". Dieser wird evtl. für den 27. Juli 2019 anvisiert. 
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Inzwischen liegt auch das Ergebnis des Fahrradklimatestes von 2018 vor: Unterschleißheim hat 
sich von 3,3 auf 3,6 leicht verschlechtert und liegt damit deutlich hinter Garching (3,2), aber vor 
Neufahrn (3,9) und Eching, Dachau oder München (4,0). Im bundesweiten Vergleich belegen wir in 
unserer Gruppe Platz 64 (von 311).  
Allerdings sank auch die durchschnittliche Bewertung zur Fahrradfreundlichkeit der deutschen 
Städte und Gemeinden 2018 gegenüber 2016 erneut: von 3,81 auf 3,93! Besonders das Sicher-
heitsgefühl der Radfahrenden nahm weiter ab auf 4, 16.  
Ein negativer Punkt konnte durch die zur Installation von MVG-Rädern in Unterschleißheim wieder 
wettgemacht werden. Die eingeschränkte Mitnahmemöglichkeit von Fahrrädern im ÖPNV drückt 
auch den Test in Unterschleißheim nach unten, wogegen aber weder die Stadt noch die Verwal-
tung etwas tun können. 
Die Umfrage zeigt: Radfahrende wollen getrennt vom Autoverkehr Radfahren, weil sie sich dabei 
sicherer fühlen. 2016 waren es 72 %, jetzt sind es 81 % - und bei den Frauen sogar 86 %. 
 
„Ring der Regionen“ 
In einer mehrjährigen Planung wurde vom Erholungsflächenverein, als Ergänzung zum „RadlRing 
München“, ein über 400 km langer „Ring der Regionen“ durch die Landkreise Starnberg, Weil-
heim-Schongau, Landsberg/Lech, Fürstenfeldbruck, Dachau, Freising, Erding, Ebersberg, Mün-
chen, Miesbach und Bad-Tölz-Wolfratshausen entwickelt, der das äußere Münchner Umland um-
schließt und die einzelnen Bereiche miteinander verbindet. 
Er soll dazu anregen, die Region München mit dem Fahrrad zu erkunden und dabei Sehenswür-
digkeiten und Erholungsgebiete kennenzulernen. Eine Verknüpfung mit der S-Bahn bzw. dem 
schienengebundenen Regionalverkehr ermöglicht es, die Tour an verschiedenen Punkten aufzu-
nehmen oder zu unterbrechen. 
Eine Karte dazu ist in der Verwaltung erhältlich. 
 
Herr Burschik berichtet, dass für die „Radwelt“ ein redaktioneller Beitrag mit einer Route um Unter-
schleißheim gesucht wird. Anregungen dazu sollen ihm bis spätestens Anfang Juli zugeschickt 
werden. Redaktionsschluss ist der 28.07.19. 
 
TOP 2.4: Projektgruppe "Regenwald" 
Unser bisheriger Ansprechpartner hat sich  nicht mehr gemeldet.  
Die vor Weihnachten gelieferte Schokolade ist praktisch ausverkauft. Eine weitere Lieferung soll 
nach Ostern kommen.  
Für das Weihnachtsgeschäft sind noch ausreichend Kakaobohnen auf Lager, aber spätestens An-
fang nächsten Jahres brauchen wir Nachschub aus Kolumbien. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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Niederschrift 
 
öffentlich 

 

STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 10.04.2019 
  
 
 
  TOP: 3 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 14766-2019 

Az. B553A Datum: 01.04.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 10.04.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

 
Öffentlichkeitsarbeit 
-   3.1:  Vorträge in der Stadtbibliothek 
-   3.2:  Exkursionen in Zusammenarbeit mit BN und Agenda 21 Oberschleißheim 
-   3.3:  Einbindung in die Homepage der Stadt Unterschleißheim 
 

 
 
TOP 3.1: Vorträge in der Stadtbibliothek 
Für den Vortrag "Fair reisen" am 21. Mai in der Stadtbibliothek ist inzwischen das Plakat fertig. Es 
ist geplant, dass die Stadtbibliothek am 4. Mai einen ersten Presseartikel veröffentlicht und das 
Team AGENDA 21 dann am 11. oder 18. Mai noch mal nachlegt.  
Für Herbst ist die Vorstellung des Buches "Kleine Gase - große Wirkung" zum Thema Klimawandel 
in der Stadtbibliothek angedacht.  
Wünschenswert wäre auch, dass das Team AGENDA 21 Vorträge zu den Themenbereichen 
- Heizungserneuerung 
- Solarthermie oder Fotovoltaik 
- Elektromobilität 
anbietet.  
 
Dazu soll mit der PG Energie und Klima der lokalen Agenda 21 Oberschleißheim Kontakt aufge-
nommen werden. 
 
 
TOP 3.2: Exkursionen in Zusammenarbeit mit BN und Agenda 21 Oberschleißheim 
Die Führung "Wechselkröten und die Flugwerft" am 7. April war mit über 80 Teilnehmenden wieder 
sehr gut besucht. Erfreulich war auch, dass viele aus Unterschleißheim mit dabei waren, die aller-
dings teilweise Probleme hatten, die als Treffpunkt angegebenen "Junckershallen" zu finden.  
Die nächste Exkursion (wieder in Zusammenarbeit mit der Agenda 21 Oberschleißheim und Delta 
Image) ist etwas für "Frühaufsteher":  
Sonntag, 2. Juni, 9 h - 12 h: "Schmetterlinge fotografieren"  
 
Am Rande der Wechselkrötenführung ergab sich der Kontakt zu einem jungen Naturfilmer, der 
inzwischen über 2 Stunden Videomaterial, vor allem aus der Fröttmaninger Heide hat, das jetzt 
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noch geschnitten werden muss. Wenn das Video fertig ist, wollen wir es in der Stadtbibliothek der 
Öffentlichkeit präsentieren. 
 
 
 
TOP 3.3: Einbindung in die Homepage der Stadt 
In der letzten Sitzung des Hauptausschusses wurde beschlossen, dass sich die Beiräte mittels 
grundsätzlich statischer Seiten, die nicht ständiger Änderung bedürfen, auf der Homepage der 
Stadt präsentieren sollen. Der Auftritt muss barrierefrei sein und wenig Pflege benötigen. 
Um ein einheitliches Erscheinungsbild der Beiräte und die Barrierefreiheit der Seiten zu gewähr-
leisten sollen dazu die Beiräte die Inhalte an das SG 11 liefern, das die Inhalte "aufbereitet" und 
zur technischen Umsetzung an das SG 12 weiterleitet.  
In der Diskussion wurde dann klargestellt, dass es ein freiwilliges Angebot ist und das JuPa und 
das Team AGENDA 21 (das als Beirat eine gewisse Sonderstellung hat) ihre bestehenden Seiten 
behalten dürfen.  
Eine Verlinkung von der Homepage der Stadt auf die eigenverantwortlich gepflegten Seiten ist 
jedoch nicht vorgesehen.  
 
Nachdem unser Webmaster über die Barrierefreiheit keine Angaben machen konnte, wurde ein 
Experte kontaktiert, der die Seite als gut nutzbar einstufte und keine "Stolperstellen" fand.  
Lediglich eine Suchfunktion konnte er nicht finden - nicht weiter verwunderlich, da wir (noch?) kei-
ne integriert haben.  
 
Einen Großteil der städtischen Vorgaben erfüllen wir bereits: 
- Kurzvorstellung der Arbeit des Beirates 
- Verweis auf Sitzungen des Beirates und auf die Protokolle  
- aktuelle Projekte 
- weitere Vorhaben 
- Veranstaltungskalender 
- Kontaktfeld (allerdings noch ohne Weiterleitung an die Verwaltung)  
Linkliste (ist gerade in Arbeit) 
Was wir nicht haben, ist die Vorstellung der Mitglieder mit Foto! 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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Niederschrift 
 
öffentlich 

 

STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 10.04.2019 
  
 
 
  TOP: 4 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 14767-2019 

Az. B553A Datum: 01.04.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 10.04.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

 
Aufgreifen von Vorschlägen aus den Bürgerhaushalten 
 

 
 
Zu Punkt 10 (Beschilderung im Berglwald) wollte Herr Wilhelm eine Liste erstellen, wo konkret 
noch Schilder fehlen.  
Bei einer Besichtigung ergab sich jedoch aktuell keine Notwendigkeit zu weiteren Schildern, 
 
Herr Kappler wurde gebeten, eine entsprechende Bedarfsliste zusammenzustellen, wo neben 
Bänken in den Grünanlagen noch Abfalleimer fehlen. 
Die Liste ist allerdings noch in Arbeit. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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Niederschrift 
 
öffentlich 

 

STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 10.04.2019 
  
 
 
  TOP: 5 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 14768-2019 

Az. B553A Datum: 01.04.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 10.04.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

 
Projektgruppen-Vernetzungstreffen 2019 
 

 
 
Da das Gleis 1 derzeit keine Bewirtung anbieten kann, wurde die Parkgaststätte angefragt. Sie 
bietet die Möglichkeit, sich bei schönem Wetter in den Biergarten zu setzen und bei schlechtem 
Wetter in den Nebenraum auszuweichen.  
Ein Dudle mit 6 Terminvorschlägen wurde verschickt. 
Es läuft wohl auf dem 14.06.19 oder den 19.07.19 hinaus. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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Niederschrift 
 
öffentlich 

 

STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 10.04.2019 
  
 
 
  TOP: 6.1 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 14848-2019 

Az. B553A Datum: 08.05.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 10.04.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

Berichte, Anträge und Anfragen 
- Fahrrad-Karte - aus der Sitzung des Mobilitätsausschusses des Landkreises München - Tag der 
Umwelt am 5. Juni - Reparatur-Tag mit Lars Gauster 
 

 
 
6.1: aus der Sitzung des Mobilitätsausschusses des Landkreises München 
Fr. Weinzierl berichtet aus der Sitzung des Mobilitätsausschusses des Landkreises München. Dort 
wurden Beschlüsse zum Einsatz von Elektrobussen als mittelfristige (übergangs-) Technologie  
gefasst. 
Langfristig sei die Brennstoff-Zellen-Technik zu bevorzugen. Der Einsatz von Hybridfahrzeugen 
wird nicht in Aussicht gestellt. Des Weiteren sei der Ausbau der Ladeinfrastruktur für e-Mobilität 
beschlossen worden.  
 
 
6.2: Tag der Umwelt am 5. Juni 
Motto: "Insekten schützen -Vielfalt bewahren".  
Die Stiftung Pfennigparade möchte sich in der VSB GmbH daran beteiligen und sucht dafür Vor-
tragende. Bitte Vorschläge an Fr. Schmidt melden. 
 
 
6.3: Reparatur-Tag mit Lars Gauster 
Lars Gauster besucht dafür eine gastgebende Initiative und gibt den dortigen Reparateur/lnnen 
sowie Teilnehmer/lnnen aus anderen Initiativen einen eintägigen Reparaturworkshop.  
Dazu braucht es 
- eine gastgebende Initiative sowie dort eine Ansprechperson für die Organisation 
- einen (Wochenend-)Termin, ca. 10-17 Uhr, in Abstimmung mit uns und Lars. (Bei weiterer 

Anreise von Lars versucht das Netzwerk Reparatur-Initiativen mehrerer Regionen termin-
lich zu koordinieren und würde ggf. auf Werktage ausweichen.) 

- einen Raum für ca. 30 Personen mit Bestuhlung & Tischen, an denen auch Reparieren  
 möglich ist 
- regionale Erreichbarkeit via ÖPNV 
- Bereitstellen von Getränken und Snacks auf Spendenbasis 
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Nach der PG Repair Café spricht sich auch das Team AGENDA 21 dafür aus, einen Reparatur-
Tag mit Lars Gauster in Unterschleißheim zu planen. 
 
 
6.4: Wildblumenwiesen 
Im GB 52, Zi. 135 sind – solange Vorrat reicht – kostenlos Briefchen mit Samenmischungen von 
farbenfrohen, oft sehr lange blühenden und teilweise selten gewordenen Pflanzen erhältlich, die 
wertvolle Pollen- und Nektarquellen für Wildbienen und Schmetterlinge sind.. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
 
 
 
Nachdem keine weiteren Tagesordnungspunkte vorlagen, schloss der Sprecher die Sitzung des 
Team Agenda 21 um 20:45 Uhr. 
 
 
 
 
 
Martin Birzl          Bastian Albrecht 
Sprecher          Schriftführer 
 
 




